

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los dias excepto los Lunes y dias siguientes á festivos. En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16. En el resto de España y Portugal: 1 mes 9 rs. 3 id. 18. Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12. En Francia: trimestre 48 rs. No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

DIRECTOR; JOAQUIN RUIZ Y BLANCH.

REDACCION.

Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º derecha. ADMINISTRACION. Calle de la Zapateria vieja num. 4. Principal. PUNTOS DE SUSCRICION. En la redaccion y administracion de este periódico. Anuncios y comunicados á precios convencionales. Insértese ó no, no se devuelve ningun original. Número suelto, 4 cuartos.

A NUESTROS SUSCRITORES.

Vamos á dirigir un ruego á nuestros abonados seguros de que lo atenderán cual se merece. En las presentes circunstancias, las empresas periodísticas hacen sacrificios incalculables para sostener sus publicaciones, aunque desconocidos para los profanos á esta clase de trabajos.

La empresa de La Lucha es una de las que mas trabajan en pro de este periódico, no solo para darle al diario mejoras materiales y morales, sino para sostenerle con la debida independencia, único modo de que La Lucha pueda responder á lo que viene siendo, el órgano autorizado de un partido honrado y de orden y el defensor incansable de la libertad verdadera así como el censor infatigable de todo lo injusto y abusivo.

Tanto lo uno como lo otro lo tiene conseguido la empresa de La Lucha; la mucha lectura que sus columnas contiene y la variedad en los trabajos que publica, son la prueba eficiente de lo primero, así como la imparcialidad en los juicios que emite de las cosas y de las personas, como la rudeza de sus censuras, prueban tambien la realidad de lo segundo.

Pero si bien La Lucha tiene vida propia gracias al apoyo que encuentra en las clases todas de la sociedad generalmente hablando, y en el partido constitucional en particular, necesita para que su marcha económica sea espedita y despejada, como hasta el presente lo viene siendo gracias á Dios, que todos sus suscritores paguen el importe de sus abonos respectivos con puntualidad, en las poblaciones donde tengamos corresponsal, al corresponsal; y en donde no, ó bien remitiéndolo por medio de segunda persona, ó bien por medio de sellos de correo de diez céntimos en carta certificada, si puede ser, para mayor seguridad.

Esto que nada cuesta al suscriptor, es de gran beneficio á la administracion del periódico, porque así sabe esta que no ha de encontrar tropiezo en la gestion administrativa, mayormente en esta época, que todo conspira contra el capital y el trabajo.

Así, suplicamos encarecidamente á nuestros apreciables suscritores de fuera de la Capital, paguen con puntualidad; única manera de que no tropecemos con inconvenientes que, aunque momentáneos, siempre son inconvenientes.

Los que no quieran continuar siendo suscritores, son libres de hacerlo devolviendo el número diariamente, ó avisando por medio de carta y pagando si algo adeuda, pues lo que deamos es que los que consten en nuestras listas de suscripcion, paguen con puntualidad hoy mas que nunca, por los muchos inconvenientes y perjuicios que de lo contrario se nos irroga en las circunstancias presentes. Los que reciben La Lucha y no la devuelven, son considerados suscritores y por tantos sujetos al pago del abono. Hacemos esta advertencia por habernos visto ya en el caso de acudir á los tribunales contra cuatro señores que se habian sin duda propuesto leer nuestro periódico estafando á la Administracion.

Esperando el que todos nuestros favorecidos atenderán esta escitacion que tanto bien nos ha de producir y á ellos tampoco les ha de costar, debemos participarles que la Empresa, con la Direccion, han acordado el que todos los suscritores puedan ser corresponsales político literarios de La Lucha, pudiendo por tanto desde hoy participar cuantas noticias ciertas y fidedignas crean conveniente en forma de carta ó como que quieran, siempre que al pie aparezca la firma y rúbrica del remitente, pero con el bien entendido que solo ante los tribunales de justicia dirá la Direccion el nombre de los corresponsales ó denunciadores, lo cual se viene haciendo con escrupulosidad desde la fundacion de este periódico.

La Lucha contiene mas lectura que muchos periódicos mayores en tamaño al suyo; su precio de suscripcion es insignificante, y aunque si seguimos contando, como sucede, con el apoyo del público, estamos dispuestos á introducir otras mejoras importantes, es necesario que este apoyo venga con normalidad y que nadie se atrase un trimestre en el pago, porque de lo contrario no puede marchar con orden.

La Administracion.

Extranjero.

San Petersburgo.—La epizootia se ha declarado en Rusia.

Londres.—El nuevo tratado de comercio entre Francia é Inglaterra está completamente preparado. Es probable que sea sometido á la Asamblea francesa antes del 26 de Julio.

París.—El periódico «L'Union», órgano del partido legitimista católico, acusa al gobierno de MacMahon de ser tan parcial en contra de los carlistas como lo era el del señor Thiers.

Versalles.—La Asamblea ha terminado la discusion general de la ley sobre la reorganizacion del ejército, aprobando despues los cinco primeros artículos.

El Tesoro público tiene que procurarse 60 millones de francos de cambio para terminar el pago de los 5 000 millones de la indemnizacion de guerra á Prusia.

LO DE CARTAGENA.

Hé aquí cómo se describen estos sucesos en una carta que desde aquella ciudad dirigen á nuestro colega La Política:

«Cartagena 14 Julio 1873.—Esta ciudad está en completa rebelion. Ayer tarde llegó el general Contreras y se ha puesto á la cabeza del movimiento. Hizo que capitulasen el gobernador de la plaza y el capitán general del departamento, con los tres grandes buques que hay en el puerto, que son; la fragata Vitoria, la Almansa y el vapor Fernando el Católico.

Contreras convino con el general de marina en que esta mañana se le entregaria el arsenal, así como la fragata Almansa y tropa de marina, segun se ha hecho. En seguida, los soldados han salido por las calles tirando tiros al aire, de lo que ha resultado un conflicto general, con accidentes á las señoras y un trastorno que nunca se habia visto.

Anoche vino el ministro de Marina, ignorándose la hora de su llegada, y por fuera de la poblacion se

dirigió á la fragata Vitoria. No se sabe á punto fijo lo que en ella sucedió; pero sí que á las tres y media de la madrugada pasó á la fragata Almansa, y al dar el quién vive desde la fragata al bote que lo conducia, contestaron desde este: El ministro de Marina. De resultas de esto se armó un gran desorden á bordo, y al entrar en el buque el ministro, le hicieron un disparo de revolver á quemarropa. Felizmente no salió el tiro.

Nada, sin embargo, pudo conseguir, ni aun ser oido, por lo cual dejó la fragata y se fué al arsenal, en donde mando formar toda la marineria y tropa que allí habia. Los arengó y no respondieron. Un jefe repitió lo mismo que habia dicho el ministro, pero siguió el silencio. En vista de esto, se retiró el ministro, tuvo una corta conferencia con el general y demás jefes, y se marchó en seguida. Créese se haya ido con el remolcador, que lo dejará en Alicante.

Respecto á la fragata Vitoria, sólo se observa que no ha tirado ningun cañonazo y que tampoco se ven por la ciudad, ni marineros, ni tropa de dicho buque pero, aunque no esté enteramente decidida á sublevarse, tendrá al fin que hacerlo.

Esta mañana ha ido en coche el general Contreras á tomar posision del arsenal, y ha invitado á todos los jefes y oficiales á que se unan al movimiento y se les conservarán sus empleos, dejándolos en libertad de marcharse si no aceptan su oferta. Su contestacion ha sido unánime, diciendo no tomarán parte en el movimiento. Circunstancias especialísimas de algunos podrán hacer variar á unos pocos; pero todos los jefes y subalternos de esta capital contestaron lo que dejo expuesto.

El general gobernador, á poco de la llegada de Contreras, le entregó el mando, los castillos y demás puntos del recinto de la plaza. El batallón de guardia y unos 40 artilleros no han querido tomar parte en el movimiento. Se les ha proporcionado un tren especial y han marchado, se cree que en direccion á Valencia.

Al saber el general Contreras que el armamento de la Milicia era malo, ha hecho que la tropa que se marchaba cambie la mitad de sus fusiles por un número igual que esta Milicia le ha entregado.

Ayer vino aquí un sujeto de este país, que por ser, segun dicen, un demagogo furioso, está aborrecido de Cartagena. Supónese que Contreras, al saber que vivia en estas inmediaciones, quiso conocerlo y lo mandó llamar con este objeto. Se le presentó, en efecto; pero es lo cierto que, al tenerse noticia de su llegada, se fué reuniendo gente á la puerta del general, y á duras penas se pudo meter en un carruaje al visitante y sacarlo sano y salvo de la ciudad, teniendo que poner edictos el presidente de la junta, en que avisaba al pueblo lo que habia pasado.

El general Contreras, segun dice sin rebozo, viene resuelto á hacer una guerra á muerte al actual Gobierno, y á todos les da veinticuatro horas de tiempo para resolverse á tomar partido ó largarse, porque los quiere decididos á seguirlo en todos los trances de arriesgada marcha que se ha propuesto.

Una de las primeras medidas de los independentes fué suprimir los derechos de consumos, que deben 84.000 duros al año, y ahora no hay para pagar los serenos. Ayer habia 100.000 rs. en la depositaria de rentas, y ayer mismo dispuso la junta de ellos. No sabemos de dónde se ha de sacar para las muchísimas atenciones de esta plaza y departamento.

Las gentes se marchan tan deprisa como si tuvieramos aquí el cólera, y ya se conoce la falta de la poblacion. Ayer estuvieron y siguen cerradas todas las tiendas. La tristeza é inquietud se manifiestan en muchos rostros. Todo el mundo vé que ahora empie-

za ésto, pero nadie sabe donde irá á parar.

El general Contreras dijo que los dos batallones que debían embarcarse aquí para Málaga entrarían hoy á adherirse al pronunciamiento; pero esta junta no quiere soldados, y todavía no han entrado.

El batallón que está en la Palma, á dos leguas de aquí, y vino de esa para embarcarse con destino á Málaga, se ha dividido, según se dice. Unos parece están por lo de aquí, y otros, siguen en las mismas ideas con que salieron de Madrid.

Contreras, que habla con el mayor desprecio de ese Gobierno y especialmente de Pi, á quien llama el Rodin de la república, asegura que si esos *sacristanes* no se rinden pronto á discreción, antes de ocho días estarán reunidas aquí las Cortes federales, bajo la base de la izquierda de las Constituyentes, las cuales, no solo crearán un Gobierno central á la altura de las circunstancias, sino que llevarán á cabo en pocas sesiones todas las reformas políticas, administrativas, sociales y religiosas proclamadas por la minoría intransigente y otras más en que ni siquiera se había pensado.

En efecto, si Pi no rinde pleito homenaje á Contreras, con la importancia que tiene y la seguridad que ofrece esta plaza, él y los suyos darán mucho que hacer á los *sacristanes* del Gobierno, como dice Contreras.

—El *Peninsular* de Valencia, dice:...

Los insurrectos de esta población han cortado todas las comunicaciones. De aquí que en los centros oficiales no se tenga noticia alguna de lo que pasa en aquella población. Sin embargo, muchas personas acomodadas han logrado escapar, embarcadas y se han venido á esta ciudad. Por otra parte, los oficiales dignos y pundonorosos de las fragatas de guerra que había surtas en el puerto de Cartagena, y que no han querido secundar el alzamiento, han venido también á esta capital para marcharse á Madrid á ponerse á las órdenes del Gobierno. A unas y otros hemos oído y todos nos han relatado brevemente lo sucedido en Cartagena.

En primer lugar, el movimiento revolucionario no tiene la importancia que se le había atribuido desde el primer instante. Los sublevados carecen de provisiones y no cuentan con el apoyo de las masas obreras. Estas se dejaron seducir el primer día por las halagadoras promesas de los jefes; pero se han desengañado prontamente.

El general Contreras, que se titula presidente del cantón murciano, no ha adoptado ninguna medida importante que revele genio ni condiciones de hombre revolucionario.

Su lugarteniente el Sr. Pozas, fué á encargarse del mando de la fragata *Vitoria*, pero los soldados le rechazaron violentamente, porque faltos de sus oficiales, no querían reconocer mas autoridad que la de sus cabos y sargentos. Tanto la fragata *Vitoria* como los demás buques de guerra, no se hicieron enseguida á la mar porque no tenían carbon en el depósito.

La población independiente de Cartagena ha emigrado á diferentes puntos, quedando solo en la población los insurrectos y los soldados del regimiento de Iberia. Los primeros están completamente desmoralizados y en continuo estado de embriaguez, y los segundos, arrepentidos de su proceder, aguardan tan solo que lleguen tropas para incorporarse á ellas.

Los mineros de los alrededores de Cartagena han quedado sin trabajo; de modo, que hace dos días que van gritando por todas partes ¡dadnos pan y trabajo! Si esta situación se prolonga un poco más, es casi seguro que todos los trabajadores se organizarán para combatir á esos señores como Contreras, Pozas y otros que tan villanamente les han seducido y engañado.

Por esto la creencia general entre los que han salido, es que Cartagena no tardará mucho tiempo á rendirse, y ya lo estaría si el gobierno, con una indiferencia punible, hubiese tomado la determinación de atacarla.

ESTADO ACTUAL.

El estado actual de España lo describe un colega en los siguientes términos:

—**Propietarios.**—No cobramos rentas, estamos abrumados de impuestos, y en entredicho las fincas de que pretendemos apoderarse los comunistas, protegidos por los ayuntamientos.

—**Labradores.**—Perderemos una gran parte de nues-

tra actual cosecha por los excesivos jornales que á la fuerza nos han impuesto, y la otra por las contribuciones de todo género que nos imponen, y por las crecidas rentas de las tierras, que no podran satisfacerse sino hacen una baja los propietarios.

—**Rentistas.**—Tenemos perdidas las dos terceras partes del capital: los cupones no se pagan, y no tenemos con que mantenernos.

—**Clerigos.**—Estamos pereciendo: hace años que no nos pagan: vivimos con el pie de altar, que no alcanza ni para pan cotidiano y con limosnas. Además estamos perseguidos y amenazados de muerte.

—**Comerciantes.**—Los negocios están paralizados: no es posible hacer nada con la guerra civil en los campos y la anarquía en las ciudades: nada se gana y se está gastando del capital el que lo tiene.

—**Abogados.**—Se acabaron los pleitos desde que las diferencias entre partes se ventilan con el pañal ó el revólver. Esto es perecer.

—**Notarios.**—No se hace un contrato, nadie vende ni compra, y el oficio está reducido á los testamentos.

—**Jueces.**—Nadie nos obedece, y estamos cohibidos por los ayuntamientos erigidos en soberanos. Mas vale suprimir la clase.

—**Jefes militares.**—El soldado no obedece y nos asesina: no hay Ordenanza: estamos sin prestigio y co-diñendo á las turbas armadas: se hacen jefes de paisanos: el ejército no existe.

—**Jefes de marina.**—Sin colonias se acabaron las escuadras: sin matriculas no hay marineros: la marina está muerta.

—**Labrantes.**—A los labradores podrá quedarles algo; pero nosotros, perecemos en este año; pues los jornaleros se llevan las juntas y la cosecha.

—**Tenderos.**—No hay ventas porque el contrabando todo lo ha invadido; además, con las continuas alarmas y luchas, los establecimientos corren grave riesgo. Es preciso quitarlos para salvar algo.

—**Jornalero forastero.**—Que iniquidad es esta de no permitir que trabajemos para ganar el pan [del invierno para nuestras pobres familias? Por ventura no somos españoles?]

—**Jornalero viejo.**—Con la subida atroz de jornales hecha por la Internacional, los viejos que antes ganábamos con arreglo á nuestras fuerzas, ahora perecemos porque no pudiendo ganar el tipo impuesto, no permiten que trabajemos por menos. Es esta la federal?

—**Contrabandistas.**—El oficio está perdido con tantos como han acudido á él; es preciso dejarlo.

—**Alcalde federal no internacionalista.**—Con este maldito club internacionalista que me fiscaliza ó impone, no es posible administrar ni hacer justicia, á menos que no quiera uno morir de un trabucazo. Dejaré la vara en la primera ocasión; porque el espectáculo de Málaga no me seduce.

—**Presidente de club no internacionalista.**—Los internacionalistas nos están comprometiendo, y aquí nos vamos á degollar unos á otros. Es menester, ó dejarles el campo ó soltar la presidencia.

—**Mendigo.**—Con esta maldita revolución no hay quien dé limosna.

—**Todos.**—¡Así no es posible vivir!!

CABRERA EN ESPAÑA.

Con este título publica *La Igualdad* el siguiente artículo que publicamos con objeto de que ni por su procedencia (ya que lo tomamos de un periódico federal de bastante influencia) ni por su gravedad, se achaque á pasión de partido lo que es un grave peligro para la libertad. Dice:

Tenemos noticias muy autorizadas del extranjero que nos permiten anunciar, casi con seguridad, la próxima entrada en España del general Cabrera, que, ya reconciliado con D. Carlos y alentado con el deplorable espectáculo que estamos dando á la Europa con nuestras rivalidades y miserias, vendrá á ponerse al frente de las fuerzas carlistas para traer la guerra al corazón de nuestra infortunada patria.

Sabemos también que le acompañarán todos ó casi todos los generales y jefes carlistas que hasta ahora no habían querido tomar parte en la guerra por no servir á las órdenes de determinados sujetos y por no estar conformes con la conducta de D. Carlos y de sus consejeros.

Y sabemos también que un número no escaso de jefes y oficiales de reemplazo han salido ya y otros se disponen á salir para Francia, donde se reunirán

con Cabrera en virtud de órdenes recibidas de éste para entrar con él en España.

También se nos dice, pero de esto no nos dan seguridades, que Cabrera ha conseguido realizar fondos considerables para dar impulso á la guerra civil.

Estas noticias son, como hemos dicho, recientes y autorizadas, y es en vano desconocer su inmensa gravedad en estos momentos.

Cabrera conserva un gran prestigio entre los carlistas y tiene una reputación militar que le atraerá muchos prosélitos en otros partidos; es además audaz en extremo y emprendedor; su nombre sólo causa espanto en algunas comarcas y ejerce entre el vulgo fanático una influencia fascinadora.

En 1848 y 49 sostuvo con 5 ó 6.000 hombres, en Cataluña, una campaña terrible durante un año entero con un ejército numeroso y aguerrido, mandado por generales, jefes y oficiales que habían hecho la guerra civil de los siete años.

Ahora cuenta con elementos infinitamente mayores; tiene en Cataluña 7 ó 8.000 hombres ya muy fogueados, y en las Provincias Vasconas y Navarra 10 ó 12.000 envalentonados con caspales y pequeños triunfos, y en el Maestrazgo y bajo Aragón los carlistas sólo esperan su venida para anzararse á la lucha.

Si en 1848 y 49, estando la insurrección limitada á Cataluña y teniendo que hacer frente á un ejército disciplinado y aguerrido de 40.000 hombres, no fue posible derrotarle y fué preciso para acabar la guerra apelar á medios indignos que va asuceder ahora, teniendo que combatir á un ejército muy mermado, casi sin jefes y en completa y vergonzosa disolución?

Dejemos al Gobierno, al país y á aquellos de nuestros correligionarios que tengan serenidad de ánimo en estos momentos para juzgar sin obcecación ni apasionamiento de nuestra situación que contesten á esta pregunta, y que vean si ha llegado el momento supremo de renunciar á estériles y hoy criminales reyertas y pensar solo en conjurar el peligro que tan de cerca nos amenaza.

Es preciso vencer á toda costa, sin reparar en sacrificios, sin debilidades, sin escrúpulos y sin ese lujo de puritanismo que es ridículo en momentos de verdadero peligro, que nos ha perdido aquí y acabará de perdernos para muchos años, si no tenemos mas abnegación, más patriotismo y la virilidad y enegía que corresponde á un pueblo libre, altivo y valeroso.

Es una vergüenza que, por las mezquinas rivalidades de unas cuantas individualidades torpes ó indiscretas, llenas de vanidad, de ambición y de ruines pasiones, que se agitan en Madrid y en otras poblaciones importantes, se encuentre la nación hunda y profundamente perturbada y la República amenazada de ignominiosa muerte, sin ejército, sin Hacienda, sin administración y sin Gobierno; haciéndose una guerra fratricida, insensata, rencorosa y criminal, que nos debilita y aniquila, mientras el carlismo diezma nuestras reducidas columnas, copa nuestros batallones desmoralizados, se apodera de nuestros cañones, y la coalición unitario-constitucional prepara sus fuerzas para sorprendernos y aniquilarnos.

Semejante conducta no tiene, no puede tener justificación posible ni precedente en la historia de ningún pueblo; porque en otras ocasiones y en otros pueblos, hasta los errores, hasta los crímenes tenían por objeto adquirir fortaleza y prestigio para conjurar los peligros de su patria y para vencer al enemigo común; y aquí... hemos perdido la cabeza y hasta el instinto de propia conservación, y casi merecemos que Cabrera, y Saballs, y Santa Cruz, y Gortiena nos aplasten con su inmunda planta y nos gobiernen á latigazos.

No lo sentimos por los causantes de tanto mal, sino por el pueblo, que tenía derecho para esperar de nosotros un porvenir menos desdichado y afrentoso.

NOTICIAS CARLISTAS.

Quiera Dios no tengamos los liberales que llorar otra nueva catástrofe en Igualada, á juzgar por lo siguiente que tomamos de la prensa de Barcelona.

—*La Independencia*, en su *Última Hora* de ayer, dice:

«Es la una de la madrugada y en la Capitanía General no se ha recibido ninguna parte oficial de los sucesos de Igualada, que durante la noche se han comentado de mil distintas maneras. Tampoco el gobernador de la provincia lo ha recibido; y esta carencia de noticias oficiales, hace que la alarma y el espanto hayan tomado colosales proporciones. Pero si en las

regiones oficiales se carece por completo de noticias, que se ven de la horrible incertidumbre en que se encuentra el público, en cambio personas que se dicen llegadas de aquella población o sus alrededores, afirman que los carlistas, a la una de la tarde después de un sangriento combate, lograron apoderarse de una parte de la población, la que tuvieron que abandonar al empuje de los voluntarios y de las tropas. Se añade que los carlistas incendiaron varios de los edificios que ocuparon y que después tuvieron que retirarse por haber acudido a tiempo para socorrerlos una columna del ejército.

Decíase por otros, que la población estaba toda en poder de los carlistas; que estos habían incendiado la fábrica la Igualadina algodona, el cuartel, la casa de la Villa y la Iglesia. En este último edificio añábase que se habían refugiado los defensores de la población, los cuales huyendo del incendio caían en las garras de los carlistas que los destruían sin piedad.

Hablase de haberse rendido parte de la fuerza del batallón de Navarra, de una manera poco digna; de que el Xich de las barraquetas ha sido destruido por los carlistas, al ir a socorrer a los igualadinos. De todo esto y mucho más se habla, dándolo por algunos como cierto y negándolo otros rotundamente. Como es consiguiente, esta balumba de noticias contradictorias contribuyeron a que la ansiedad y el sobresalto y la indignación se apoderara de todos los ánimos y reinara gran agitación en Barcelona.

Al escribir estas líneas, se hallan reunidos en la Capitanía general el Sr. Acosta, el gobernador de la provincia, el alcalde popular y el presidente de la Diputación provincial, al objeto de tomar todas aquellas medidas que puedan contribuir a tranquilizar los ánimos sobresaltados con tales rumores.

Tal vez al leer estas líneas nuestros lectores, ya se habrá fijado una alocución en las esquinas en este sentido.

La Imprenta se espresa así:

«Cuando llegó anoche el último tren procedente de Martorell, empezaron a circular siniestras noticias del ataque dado por los carlistas a la villa de Igualada. En la entrada a la calle de S. Pablo, en la Rambla, en donde paran las diligencias que hacen el servicio de dicha villa, se reunió un numeroso grupo atraído por el afán de averiguar algo, ya que durante el día no se hablo de otra cosa que de este suceso. En una de dichas administraciones se leyó en alta voz una carta que de Igualada había traído un expreso, y en ella se daban terribles detalles de lo acaecido en una parte de la población. Parece que después de haber sido rechazados los carlistas en el barrio de la Soledad, después de 15 horas de fuego que cesó a las diez de la noche de anteayer, volvieron a la madrugada al asalto y consiguieron sostenerse en el citado barrio. Desde allí, perforando un gran número de casas llegaron hasta la Rambla, paseo que divide la población en dos mitades, sin haber podido avanzar más.

Los cuatrocientos soldados y trescientos voluntarios que guarnecían la villa, se defendían heroicamente desde la otra parte de la Rambla parapetados en las casas, pero su posición era muy crítica, pues les escaseaban ya las municiones y se sentían rendidos de fatiga después de una lucha de 36 horas apenas interrumpidas. La parte de la población en que estaban los carlistas había sido entregada al saqueo, y la grandiosa fábrica «La Igualadina Algodonera», honor de la industria catalana, era presa de las llamas, lo propio que dos casas del abogado Albis, la inmediata y dos más. Varios otros edificios ardían también en el barrio de la Soledad.

El Xich de la Barraqueta, al frente de 400 voluntarios de esta ciudad y de San Sadurn, se hallaba cerca de Igualada, probando penetrar en la villa; pero brillaba por su ausencia la numerosa columna de Tomaseti que, hallándose anteayer mañana en Cervera, tomó el camino de Tarraga, siendo así que por la tarde podía haberse hallado en Igualada. Palet de Rubí estaba también en las inmediaciones de Igualada con 300 hombres cooperando con el Noy de la Barraqueta para caer sobre la misma. Estas noticias se tenían con referencia a dos soldados prisioneros de Cabrinety escapados de los carlistas.

Del Bruch llegó anoche un pasajero y aseguraba que todavía duraba la lucha en el centro de Igualada, resistiéndose con heroísmo los vecinos y la tropa. Otro llegado de Esparragnera aseguraba lo mismo. De suerte que todas las noticias que se hacían circular en esta ciudad ayer tarde, dándose como seguro que la lucha había cesado y que los carlistas habían quedado victoriosos, no podían tener otro objeto que el de hacer propaganda en favor de los carlistas.

En los mismos terminos poco más o menos se expresa *La Crónica de Cataluña*.

Esperamos nuevas noticias con la ansiedad natural en quien espera un nuevo descalabro, para las armas liberales. Ojalá nos equivoquemos; ojalá.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE

La Lucha.

Sr. D. Joaquin Ruiz y Blanch.

San Feliu de Guixols 18 de Julio de 1873.

Muy Sr. mio y de todo mi respeto: Serian como las cinco y media de esta mañana, cuando el toque de generala dado por las cornetas de la milicia nos ha despertado; enseguida con la velocidad del rayo ha cundido la noticia de la proximidad de una partida carlista; las fuerzas de los voluntarios con una aceleración digna de todo encomio, acuden a tomar posesion de sus respectivos puntos, decididos a morir antes que ceder: una de las compañías más distinguidas por su instrucción militar y animosidad, volando se dirige a Sta. Cristina de Aro que es donde ha entrado la facción y que dista unos 5 kilómetros de esta; igual dirección emprende el destacamento de carabineros al frente de su bravo oficial.

Apenas estábamos repuestos de la primera impresión, cuando corre en un abrir y cerrar de ojos por todos los ámbitos de la población, la noticia de hallarse a las puertas de la misma la vanguardia carlista. ¡Aquí está Troya! el cuadro que se nos ofrece es edificante; hubiérase dicho que nuestras calles representaban un segundo campo de Agramante, aumentándose la confusión y las carreras al disparo casual de un fusil; en cambio vimos, y lo decimos con orgullo, que varios vecinos inspirados por patrióticos sentimientos, empezaron a levantar barricadas con asombrosa actividad, y cual si un invisible nigromante les comunicara con su varita la fuerza de un Sansón ó Hércules, veíaseles llevar sobre sus hombros cuerpos de enorme peso para la construcción de las mismas: así mismo hemos presenciado no sin satisfacción, ante la alarma, la serenidad de los voluntarios, que bramando en coraje prepararon sus fusiles para dar una severa lección a la canalla carlista; afortunadamente al poco rato calmáronse los ánimos, pues se había tomado por vanguardia carlista una fracción de las fuerzas salidas, que se había separado de la restante para explorar estos alrededores... Las noticias que de Santa Cristina de Aro tenemos, son las de haber abandonado la población antes que llegaran las fuerzas de esta, de haberse llevado en rehenes a 16 individuos contándose entre ellos al Alcalde, Secretario y al hijo del Juez municipal; han desarmado además 80 voluntarios, valiéndose para ello de una estratagema, pues obligaron al corneta bajo pena de la vida que tocara llamada, desarmándolos a medida que iban llegando; dícese por fin que a su paso por Sta. Ceclina, han pegado fuego a la Iglesia. Esta última noticia la doy con reserva.

Esta tarde como medida preventiva, aunque no sin general indignación, se ha llevado a efecto la prisión de los Curas y el del Castillo de Aro, así como el de algunos paisanos; en este instante veo que pasa por delante de casa una sección de voluntarios que conduce a cinco.

Anteayer reunióse el comité republicano y acordó elevar a las Cortes una sentida comunicación anatematizando los horrosos hechos, por los de Alcoy, Cartagena, Málaga etc., no dudo que siendo todos estos vecinos invitados para firmarla, se apresuraran a adherirse a tan loable pensamiento.

Suyo y amigo, — *El Corresponsal*.

GACETILLA GENERAL.

Con referencia a *payeses* de la parte de Cassá de la Selva, supimos ayer que por la mañana se oía fuego de fusilería hacia la parte de S. Feliu de Guixols.

También se dijo que se había oído fuego hacia los Angeles. Ignoramos a estas horas entre que fuerza liberal haya tenido lugar el encuentro con los carlistas.

—El nuevo ayuntamiento de Reus, ha sido elegido por solo 493 votos.

Como segun el *Diario* de aquella capital, en Reus hay 9.000 electores, no hay duda de que aquel ayuntamiento es eminentemente popular.

Por lo visto, en todas partes cuecen habas.

—De resultas de haber la partida de Cucala pasado a la derecha del Ebro, la autoridad militar a prohibido la navegación por dicho rio.

—Dícese que en esta Administración Económica, se ha recibido orden de suspender toda clase de pagos, salvo los concernientes al ramo de guerra.

Si el hecho es cierto, estamos en plena bancarrota.

—Todavía no tenemos ministerio, apesar de estar la crisis declarada hace cuatro dias.

En Madrid habia gran zozobra; las noticias del Norte no son nada satisfactorias; los sublevados de Cartagena siguen dueños de la plaza; las tropas en un estado de indisciplina deplorable; envalentonados los facciosos y apocado hasta lo increíble el espíritu público.

Solo la internacional vá perdiendo terreno en casi toda España, lo cual es un gran bien para la libertad y para la sociedad.

—Con permiso de la autoridad, en Barcelona se están organizando por barrios la jente de orden sin distincion de posiciones. ¿Porqué no se pide permiso aquí y se hace lo propio?

Los peligros aumentan y todo está en crisis.

—Las noticias que nos trasmite el correo de Madrid no tienen nada de particular. Todas se refieren a la crisis ministerial, todavía no resuelta, segun verán nuestros lectores en el lugar correspondiente.

—Todavía que sepamos no se ha inspeccionado facultativamente el puente de San Agustín que en opinion de muchos, amenaza ruina. ¿Qué se quiere?

—Seguimos sin recibir *El Popular* de Madrid y *El Constitucional* de Alicante.

—Esta tarde a las tres tendrá lugar en el salon provisional de la plaza de la Independencia el segundo baile público y por la noche el segundo de sociedad, los cuales estarán muy concurridos a juzgar por las noticias que tenemos.

—Se nos suplica rectificemos el primer suelto de gacetilla de nuestro número de ayer, a lo que accedemos con mucho gusto.

Segun se nos manifiesta, el cortante a quien el Ayuntamiento ha multado por esponder carne en estado de putrefacción, es uno de la calle de la Nieve; la carne no era ternera como dijimos, sino de toro y la multa impuesta no fué de doscientas pesetas, sino de diez, las cuales ha satisfecho.

A fuer de imparciales, complacemos a los reclamantes dejando la verdad en su lugar.

Tenemos noticias que es mucha la carne introducida subrepticamente que se vende al público y no será malo que la autoridad jire visitas domiciliarias a los cortantes para evitar abusos que pueden traer fatales consecuencias.

—En la seccion de Fomento de este Gobierno Civil, tendrá lugar el 28 del presente mes a la una de la tarde, la adjudicación en publica subasta del suministro de aceite necesario para el servicio de los faros de la provincia durante el año económico de 1873 a 1874.

El presupuesto asciende a 8.380'64 pesetas.

—Hasta anteayer, los mozos de la reserva ingresados en caja, ascendían a la fabulosa suma de CINCO.

Ingresar soldados es

—Se está incoando expediente en este gobierno civil a instancias del vecino de Ribas D. Valentín Mallol, quien solicita autorización para aprovechar las aguas del rio Ter como fuerza motriz de una fabrica de hilados que proyecta construir en el término de Ribas y sitio conocido por campo de *Iula*.

El espeliente está a juicio contradictorio por el tiempo de treinta dias.

—En todas las escuelas de la provincia, se han cerrado las clases hasta el 29 del mes próximo, por haberse decretado las vacaciones por la junta provincial de primera enseñanza.

A la hora en que escribimos estas líneas, las siete de la tarde, se nos participa que las Cortes han encargado la formación de ministerio al Sr. Salmeron su presidente.

Seccion Mercantil.

Mercado de Gerona del dia 20 de Julio de 1873.

Trigo.	21	pest.	80	cent.
Mezcladizo.	18	»	70	»
Cebada.	11	»	25	»
Maiz.	42	»	50	»
Judias.	26	»	80	»
Habas.	15	»	62	»
Mijo.	15	»	»	»
Fayol.	42	»	60	»
Avena.	09	»	80	»
Arvejas.	43	»	76	»
Centeno.	»	»	»	»
El hectólitro...	Garbanzos.	0	»	40
El kilogramo...	Arroz.	0	»	50
El litro.....	Aceite.	0	»	84

ULTIMA HORA.

Ayer publicó la prensa asociada, los siguientes telegramas:

Madrid 17 de julio.—La crisis continua de la misma manera.—Es posible que el señor Castelar forme un gabinete por imposibilidad de hacerlo el señor Pi.—Córtes.—Léese el proyecto de ley para que se autorice al gobierno para cobrar contribuciones hasta que sea aprobada la Constitución.—Léese también el proyecto constitucional. La division de los cantones es parecida á la de los antiguos reinos. Habrá dos Cámaras. El presidente lo será por cuatro años, no pudiendo ser reelegido. Se exige á los diputados la edad de 25 años, y á los senadores la de 40. La separacion de la Iglesia y del Estado; y la autonomia económica y administrativa de los cantones. Se exige la edad de 30 años para poder ser presidente.—Han sido tomadas en consideracion una proposicion exigiendo la responsabilidad á las autoridades militares de Estella, Ciranqui y Puente la Reina, y otra en que se declara mayoría de edad para los efectos legales la edad de veinte años.

El Sr Alegre pide que se presente el Sr. Pi en la Cámara á dar cuenta de la crisis, ó en caso contrario la Asamblea decidirá. (Aplausos)—Ha sido tomada en consideracion una proposicion concediendo una pension á la familia del brigadier Cabritent, declarándolo benemérito de la patria y concediéndole los honores de teniente general.—El señor Segura anuncia una interpelacion sobre la crisis (nótase animosidad).—Los carlistas se proponen á atacar á Bilbao.—La crisis sigue en igual estado.—Háblase de un ministerio de conciliacion.

Madrid 18 de julio.—La Gaceta publica un decreto nombrando al brigadier Sr. Arin jefe de la artilleria de la guarnicion de Madrid.—La Cámara se encuentra dispuesta á resolver la crisis, sino lo hace el Sr. Pi.

De La Agencia Fauró:

Madrid 17 de Julio.—Dícese en el salon de conferencias que don Carlos al frente de 10.000 hombres marcha sobre Bilbao con varios torpedos para interceptar la Ría. No lo creo, apesar de que se refiere á

un telegrama del consul de Bayona que está en Iron.—El Sr. Pi presentará á las cortes un ministerio formado de todos los lados de la Cámara, siendo de transicion.—El general Contreras ha impuesto una contribucion de 80.000 duros á la ciudad de Cartagena.—Se han reunido 12.000 hombres y se están organizando otros batallones para ir contra Cartagena, siendo imposible que los sublevados resistan muchos dias.—6.000 voluntarios de Zaragoza han pedido que se les movilize para ir contra los carlistas.—El Gobernador de Madrid ha dimitido. En vista de la actitud de los grupos, se han suspendido las operaciones del alistamiento.—Cieza, Jumilla y otros pueblos de la provincia de Murcia se han declarado independientes. Los sublevados de Cartagena están desmoralizados.—Dícese que el regimiento de Iberia ha sido desarmado por los sublevados.—El general Velarde ha marchado á Albacete.

GERONA.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Forment Plaza de la Independencia núm. 15.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA LUCHA.

DIARIO CONSERVADOR LIBERAL, LITERARIO Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

de la Provincia de Gerona.

BASES DE LA PUBLICACION.

Se publica todos los dias excepto los domingos y dias siguientes á los festivos, conteniendo mas lectura que todos los de su tamaño.

Contiene articulos editoriales, políticos, científicos y literarios; noticias oficiales, extranjeras y generales. Tiene un buen servicio de activos y verídicos correspondientes, y especialmente en Cuba, de cuya causa nacional es *La Lucha* incansable defensor. Además contiene diariamente una seccion nutrida de noticias tanto de dentro como de fuera de Gerona, cuantas de interes encierran los acontecimientos que cotidianamente se suceden en la península y ultramar, detalles de todo cuanto tiene lugar con motivo de la guerra civil, folletines, modas, variedades, viajes, descubrimientos y cuanto publicar puede el periódico de mayor tamaño.

Los precios de suscripcion los encontrarán, los que deseen saberlos á la izquierda del titulo de esta publicacion Redaccion—Plaza de la Independencia—3—1.ª de-
recha.

Administracion—Calle de la Zapateria Vieja 4—Prin-
cipal.

REMEDIO SEGURO

PARA LOS QUE PADECEN DE

TOS, catarros, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andreu de Barcelona.

Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito á un medicamento, que es ya hoy dia ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Estranjero.

Unico depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

LA REVALENTA ARABIGA DU BARRY de Londres

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos despues de comer y durante el embarazo, tos, opresiones, asma, catarro, tisis, (consuncion), hesses, gota, & c.

Depósito en Gerona, botica de D. Joaquin Ametller y Viñas, la calle de Cort-real núm. 4.

ALQUITRAN DE GUYOT

LICOR DE ALQUITRAN RECONCENTRADO Y DENSIFICADO.

Mr. Guyot, despues de infinitos y laudables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su amargura insuperable haciendo y a la vez un tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy poca cantidad contiene una gran cantidad de principios activos.

El Alquitran de Guyot (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

El Alquitran de Guyot se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes:

EN BEBIDA:—Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas sopera por cada botella.

CATARRO DE LA VIEIGA
RESPIRADO
OOQUEIUCHE ó TOS CONVULSIVA
TOS TENAZ
IRRITACION DE PECHO
ENFERMEDADES DE LA GARGANTA
AFECIONES DE LA PIEL
PICAZONES

ENFERMEDADES DE LA PIEL CABELLUDA EN INYECCIONES.—Cuatro partes de agua y una de licor: (eficacia estruendosa).

FLUIDOS CRONICOS ó RECIENTES
CATARRO DE LA VIEIGA

El ALQUITRAN DE GUYOT (Goudron Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica, y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida mas higiénica, sobre todo en tiempos de epidemia.

Depósito en Paris, en casa de L. FRÉRE, Rue Jacob, 19.
En Sevilla, Farmacia de la Viuda de Espinosa.
En Tarragona, Sbaesthan Basols, Plaza de la Fuente, 9.

SOCIEDAD LA JUVENTUD GERUNDENSE.

Entoldado de San Agustin.

Despues de la aceptacion que tuvo el baile del domingo próximo pasado, no pueden menos los Sócios, de su junta directiva, que hacer un esfuerzo más é ir continuando las series de los bailes prometidos, interin se está concluyendo el de Barcelona.

Por lo tanto hemos acordado dar dos bailes el domingo 20 de los corrientes en esta forma.

Por la tarde á las 3 y cuarto baile público.

Por la noche á las 9 y media baile de sociedad segun el siguiente

PROGRAMA.

1.ª PARTE.

- Valz Moratin.
- Schotischs Los Templarios.
- Americana Lola.
- Valz El Ruisenor.
- Schotischs El Gondolero.
- Americana La Marina.
- Rigodones Les corcaís.

2.ª PARTE.

- Valz El Molinero de Subizo.
- Schotischs El Encarcelado.
- Americana Polonia.
- Rigodones Barba Azúl.
- Schotischs El Conele.
- Americana Rosita.
- Valz El Pollo.

COTILLON.

Y por lo cual no dudamos salir airoso en la grande empresa, que nos proponemos llevar á cabo, esperando por consiguiente de la benevolencia de los Sres. Pabordes ó comisionados de las fiestas de las distintas calles de esta Ciudad, se avisten con el Sr. Gali individuo de la Junta, al objeto de enterarles de la economia y buen gusto con que cuenta dar los bailes de esta Sociedad.

La lista de suscripcion para sócio, se halla abierta en los cafés de la Amistad, Militar, Gerion y *de los nostros* y en las peluquerias de Salvador Faig y Silvio Pagés.—Gerona 17 Julio de 1873.—LA COMISION.